# Opinión editorial@reforma.com

#### **CARABIAS**

Ante el éxito de la COP16, no estaría nada mal que se aprovechara el ímpetu y se impulsara una mayor coordinación interinstitucional en pro del ambiente en el país.

#### **DELGADO**

Si la inercia va a gobernar el combate al crimen el resto del sexenio, es hora de conocer al próximo presidente de la República al entrar, no al salir de Los Pinos.

### **TEMPLO MAYOR**



### F. BARTOLOMÉ

QUIENES conocen cómo opera Felipe Calderón afirman que los cambios en el gabinete tuvieron como principal propósito que el mandatario tomara las riendas del proceso de selección del candidato panista a la Presidencia.

ASÍ EXPLICAN que **Juan Molinar** vuelva al **PAN** para servir como cuña a **Gustavo Madero**, quien dicen se estaba saliendo del huacal, y que **Luis Felipe Bravo**, camino a su consultoría, de pronto aparezca en el estado de México pa' lo que se ofrezca.

TAMBIÉN, que el perdedor en la contienda panista **Roberto Gil** se vaya a un puesto de confianza en Los Pinos, con lo que se consumó una operación cicatriz iniciada en diciembre.

Y QUE los ahora ex subsecretarios de Hacienda **Dionisio Pérez-Jácome** y **José Antonio Meade** lleguen a Comunicaciones y Energía, secretarías que controlarán presupuestos muy jugosos con miras a ganar votos en el 2012, como el **carretero** y el **eléctrico**.

POR ÚLTIMO, se dice que la razón para hacer los cambios ayer surgió como una práctica de la "real politik": aguarle la fiesta a **Humberto Moreira** como candidato único a la presidencia del **PRI**.

Y, MIENTRAS pareciera que la prioridad son las elecciones y no el gobierno, hay quienes se preguntan ¿qué tanto saben los recién nombrados de su nuevo encargo?, y más aún... ¿cuánto se tardarán en aprender?



MUCHO lamentó el gobierno de **Felipe Calderón** que en vez de tres refinerías sólo se construyera una, pero no

AUNQUE se diga que ya arrancaron las obras en los terrenos de Hidalgo en los que **Pemex** hará el nuevo complejo, en realidad apenas están con la barda perimetral y la construcción iniciará hasta octubre... idel año próximo!

LA CONCLUSIÓN que por allá sacan de ese hecho es que el bardeado se hace para evitar que los predios sean reocupados por algunos **ejidatarios** arrepentidos de haber vendido sus tierras

Y ES QUE no ven claro qué pasó con los empleos que les prometieron como parte de la negociación, y el dinero de la indemnización lo han estado usando para subsistir.

SERÍA interesante saber si una de las principales promotoras de la obra, **Georgina Kessel**, tiene algo que decir al respecto ahora que deja la Secretaría de Energía.

LOS PASAJEROS que viajaron el pasado 25 de diciembre en el vuelo 028 de **Aeroméxico** con destino a **Buenos Aires** se llevaron una doble sorpresa.

MINUTOS antes de abordar, en la sala se escuchó a un representante de la aerolínea ofreciendo a cualquier pasajero con boleto de **clase ejecutiva** canjear su lugar y hacer la travesía en clase turista a cambio de un vuelo redondo al mismo destino y **mil dólares** en efectivo.

ANTE LA FALTA de voluntarios, la oferta subió en cuestión de minutos a mil 500 dólares en efectivo y, en una tercera ocasión, hasta los 2 mil dólares... y nada.

YA EN EL PROCESO de abordar la aeronave, se vio cómo un empleado de Aeroméxico se acercó con el pasajero del asiento 2F de la ya mencionada clase ejecutiva, y quién sabe qué le dijo pero lo convenció de cambiarse al área turista.

¿Y ADIVINEN quién llegó minutos después a ocupar el codiciado espacio en el área de privilegio del avión? Pues ni más ni menos que el ex presidente **Vicente Fox**.

QUÉ BIEN le ha ido en los negocios al ex mandatario, que inició su sexenio con empresas prácticamente quebradas y ahora todo indica que se da el lujo de ofrecer 2 mil dólares extras por viajar más cómodo.

### Alejandro Junco de la Vega Rodolfo Junco de la Vega Lázaro Ríos Ricardo Junco Garza Alejandro Junco de la Vega E Ignacio Mijares René Delgado Ricardo Elizondo Homero Fernández Enrique Quintana Gerardo Lara Roberto Zamarripa Miguel González Ernesto López Robles Héctor Guardado Luis Cantú Ricardo del Castillo Valérie Briet Directorio ampliado: http://www.reforma.com/directorio Direction ampliator inter/www.etofinatconfudirection. R. 2229-93 © Consorcio Interamericano de Comunicación, S.A. de C.V. Av. México Coyoacán 40, Col. Santa Cruz Atoyac. México D.F. 03310 Certificado de licitud de título 6997 Prohibida su reproducción total o parcial

# COP16 y agenda nacional

### JULIA CARABIAS

a COP16 y los llamados "Acuerdos de Cancún" constituyen una esperanza para el régimen climático mundial, son un importante avance para la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) y resultaron un éxito para México.

Por fin, tanto los países industrializados como los países en desarrollo reconocieron oficialmente la necesidad de mantener por debajo de los 2°C el incremento de la temperatura global de la superficie terrestre, meta que, periódicamente, será revisada a la luz de los avances científicos y de los resultados del Panel Intergubernamental de Cambio Climático.

En la COP16 se recuperó la confianza en las negociaciones multilaterales, resquebrajada en conferencias anteriores, particularmente en la de Copenhague. En este caso, fue en el seno de las Naciones Unidas que se gestaron los "Acuerdos de Cancún". La ruta a seguir quedó trazada. Esta fase del proceso, al que aún le queda un largo trecho por delante, cumplió con creces las expectativas.

Entre los resultados más significativos cabe destacar que los países industrializados aceptaron elaborar estrategias de desarrollo de bajo consumo de carbón y reportar sus emisiones anuales. Por su parte, los países en desarrollo que reciban financiamiento y soporte tecnológico de los países industrializados se comprometieron a registrar las acciones de mitigación y a publicar informes bianuales de los avances.

Además, y muy importante dada la incertidumbre que se había creado, se aseguró que no existirá un vacío entre el primer periodo de cumplimiento de compromisos del Protocolo de Kioto y el segundo tratado, cualquiera que éste sea. Asimismo, se acordó un conjunto de iniciativas y la creación de un comité para identificar las prioridades, los recursos económicos y las tecnologías necesarias para que la población más vulnerable al cambio climático fortalezca sus capacidades. También, se refrendó el compromiso de los países desarrollados de transferir, de manera inmediata, a los países en desarrollo, 30 mil millones de dólares en los próximos dos años; se estableció un proceso para diseñar un fondo verde para el clima en el seno de la Conferencia de las Partes; se acordaron mecanismos para aumentar la cooperación tecnológica; y se adoptaron los términos del esperado mecanismo de reducción de emisiones debido a la deforestación y la degradación de suelos (REDD+), el cual, además de contribuir a la mitigación del cambio climático, ayuda a disminuir la pérdida de biodiversidad, entre otros acuerdos.

Por otra parte, la COP16 fue un éxito para México por diversos motivos. La cuidadosa conducción de la COP, la actitud de respeto, transparencia e inclusión del equipo negociador encabezado por la canciller mexicana, y el intenso involucramiento directo del presidente de la República, en diálogos públicos y privados, colectivos y bilaterales, contribuyeron para alcanzar los resultados mencionados con el consenso de todas las partes participantes (193 delegaciones) excepto Bolivia. México fue ampliamente reconocido por las delegaciones e incluso por organizaciones no gubernamentales que se han caracterizado por ser muy críticas, como es el caso de Greenpeace. Enhorabuena al equipo negociador mexicano.

México supo aprovechar la COP16 para mostrar al mundo los compromisos que el país asumió en el

Programa Especial de Cambio Climático (PECC). Por ejemplo, dio a conocer: los documentos "Marco de Políticas de Adaptación de Mediano Plazo" y "Visión de México sobre REDD+"; la Norma Oficial Mexicana para la sustitución de lámparas domésticas incandescentes; la construcción del parque eólico para la generación de electricidad; los programas de sustitución de electrodomésticos, del alumbrado público por luminarias ahorradoras, de generación de electricidad a través del uso de biomasa; los avances en la reforestación y los apoyos a los dueños de los bosques y selvas para evitar la deforestación mediante el pago por servicios ambientales; el monitoreo de la deforestación por medio del Inventario Nacional Forestal; la creación de un Centro de Investigaciones sobre Desarrollo Sustentable y Cambio Climático, entre otros anuncios.

Para cumplir los compromisos del PECC al año 2012 falta realizar acciones más complejas relacionadas con las mejoras en la generación y uso de energía y que involucran fuertes inversiones de Pemex y de CFE; el fomento de prácticas agropecuarias sustentables, como es la cosecha verde de caña de azúcar y la reconversión productiva; la mejora en el manejo de desechos, entre otros compromisos que van a requerir un esfuerzo mayor de coordinación interinstitucional. No estaría nada mal que se aprovechara el ímpetu de la COP y que con el mismo entusiasmo, sin bajar la guardia, se fortalezca la Comisión Intersecretarial de Cambio Climático, responsable de la planeación y seguimiento del PECC y que, con el fin de que las instituciones cumplan sus compromisos, la presidiera, al menos dos veces al año, el presidente de la República.

### **SOBREAVISO**

## Crimen: inercia o cambio

RENÉ DELGADO

i el arranque del año es el momento de hacer el balance de lo hecho y de lo que "falta por avanzar", el presidente Felipe Calderón erró la conclusión del ejercicio: este año será de reiteraciones... no de realizaciones.

En su mensaje de año nuevo, el mandatario reitera que "seguiremos combatiendo con firmeza y determinación a los criminales", reitera que "estamos avanzando por la ruta correcta" y reitera que "vamos a derrotar a los criminales". Ni afloja ni aprieta el combate al crimen, reitera. Elude la reflexión a la que invita. No decide, deja a la inercia el curso de la violencia.

Si la indecisión es la decisión, vale entonces exigir a los precandidatos presidenciales fijar postura ante tan delicada materia. ¿Si conquistan la Presidencia, desaparecerían o no a la Secretaría de Seguridad Pública? ¿Darían continuidad al proyecto de la Policía Federal o, como ocurrió con las administraciones panistas, lo cambiarían? ¿Cuál es el enfoque de su estrategia ante el crimen organizado?

Obviamente el interés de los precandidatos está puesto en concretar su ambición de jefaturar al Estado y al gobierno pero, ante tanta sangre derramada, es preciso conocer desde ahora qué piensan hacer con esa guerra. Es hora de saber no qué quieren, sino qué ofrecen.

\*\*\*

Se entiende el afán del presidente Calderón de no contaminar el saludo de año nuevo con el problema que más perturba el ánimo nacional, pero la fórmula "más-de-lo-mismo" o "PAN-con-lomismo" no reivindica, sepulta la esperanza de pensar en mejores derroteros.

Si el mandatario no plantea la tónica a imprimirle al combate al crimen en la antesala de la elección presidencial, mejor será acerar los nervios para atravesar días todavía más aciagos y asumir que el crimen muy probablemente aproveche la elección del 2012 en su propio beneficio.

En la lógica presidencial, su estrategia no tiene por qué considerar la coyuntura. Vale igual para el primer que para el penúltimo año del sexenio. Eso es falso. En 1994 el país vivió el peligro de caminar por el borde del precipicio, como para repetir el viejísimo cuento del aquí-no-pasa-nada. Hacer del fracaso de un sexenio el destino inexorable del siguiente es un despropósito.

El presidente Calderón tiene nueve meses –como se dijo hace ocho días– para implementar la decisión de apretar o aflojar el combate y garantizar su sucesión, pero muchísimo menos tiempo para decidirlo. Allá él si la indecisión es su decisión.

\*\*\*

Es inmensa la distancia entre el presidente Felipe Calderón del domingo pasado y el opositor Felipe Calderón de septiembre de 1998, cuando instaba al presidente Ernesto Zedillo a construir un acuerdo para la transición y la gobernabilidad. A dos años de la conclusión de aquel sexenio, Calderón advertía:

"Hay un riesgo en el futuro que debemos evitar, la incertidumbre en México crece, el ambiente de preocupación va en aumento... La verdad es que prevalece la angustia, la sensación de falta de rumbo y creo que lo que debemos hacer es, entre todos, establecer con claridad a dónde queremos ir, no como partido sino como país, y para eso es importante un acuerdo de esta naturaleza, y esto es lo urgente".

Quería con el acuerdo romper "la maldición" de las crisis recurrentes y precisaba: "Una vez puestos de acuerdo hacia dónde queremos llegar, discutamos entonces cuáles son las políticas públicas que nos permitan llegar año con año o cada tres, cada cinco años a esa meta y, entonces, estas políticas en lugar de ser propuestas aisladas de partidos se podrán convertir en verdaderas políticas de Estado".

¿Qué fue de aquel Calderón que, ahora, no escucha ni el eco de su dicho?

\*\*\*

Por eso, conviene presionar a los precandidatos sobre qué hacer frente a la violencia que sangra al país. Si el resto del sexenio la inercia va a gobernar, qué propone el próximo jefe del Ejecutivo. ¿Qué piensan hacer Enrique Peña, Marcelo Ebrard, Santiago Creel, Manlio Fabio Beltrones, Andrés Manuel López Obrador, Alonso Lujambio con la administración en materia de seguridad?

Es preciso darle contenido a la pretensión de ejercer el poder presidencial, elevar el debate para salir de la subcultura del spot, el jingle y la frase pegajosa. ¿Se plantean el rediseño de la administración? ¿Comparten la idea de preservar la Secretaría de Seguridad como tal, en vez de convertirla en Subsecretaría de lo que podría ser la Secretaría del Interior en lugar de la Secretaría de Gobernación?

Ir a la guerra sin conocer el campo de batalla ni el arsenal con que se cuenta, sin coordinar la inteligencia, la prevención y la persecución del delito y aplicar sin definir un enfoque policial-militar ha sido una aventura. ¿Cómo resolverían ese crucigrama los precandidatos?

Si con Vicente Fox la prioridad fue construir una Agencia Federal de Seguridad, y con Felipe Calderón destruirla para habilitar una Policía Federal Preventiva que, luego, rasuró su carácter Preventivo para proponer una Policía Única que, después, derivó en un Mando Único con 32 policías estatales y una Federal. ¿Seguirían ese esquema? ¿Avalan ese cambio tras cambio sin sentido?

\*\*\*

La respuesta a esas interrogantes pasa, necesariamente, por la reingeniería del gabinete de seguridad.

Con la mano en la cintura se creó la Secretaría de Seguridad Pública sin reajustar el rol de la Secretaría de Gobernación para convertirla en un buzón de quejas sin posibilidad de actuar y, ante la imposibilidad de consolidar como institución a la nueva dependencia, se recurrió al Ejército y la Marina para cumplir con funciones ajenas a su estructura, vocación y marco legal.

Esa reingeniería urge y exige una visión mucho más profesional y aguda. Una que, efectivamente, contemple un jefe de gabinete y no un simple vocero y despliegue una política integral, interior y exterior, que comprenda el fenómeno del narcotráfico en su justa dimensión y administre el influjo de las agencias de seguridad estadounidenses en la política nacional de seguridad, así como la de los grandes empresarios que hoy apadrinan a altos funcionarios del ramo.

Resultaría lamentable que, después de 12 años, el nuevo presidente de la República llegara a experimentar políticas y a probar funcionarios como lo hicieron Vicente Fox y Felipe Calderón.

No puede repetirse la historia de conocer al presidente de la República al salir de Los Pinos y no al entrar.

\*\*\*

Si la inercia prevalecerá dos años más, los precandidatos presidenciales deben proponer cambios con mejora. Abandonar las ocurrencias que se plantean como un sueño y terminan como una pesadilla.

sobreaviso@latinmail.com

### **EL LECTOR ESCRIBE**

### ¿A CAMBIO DE GAVIOTAS?

Estoy de acuerdo con Humberto Moreira, próximo presidente del PRI, de que ya deben sacar de Los Pinos a las tepocatas, víboras prietas y demás pelusa que no pudieron eliminar ni Vicente Fox ni Felipe Calderón.

Pero, ¿qué nos va a dar a cambio? ¿Animales con plumas

como cuervos, zopilotes, loros o gaviotas? Que, por favor, nos explique para saber si vale la pena el cambio.

> **Guillermo Castillo** Monterrey, Nuevo León

> Envía tu opinión a cartas@reforma.com

